

# 令和5年度 第4回 江南区自治協議会

日時：令和5年7月27日（木）午後1時30分～

会場：江南区役所3階 302会議室

## 1. 開会

### ○渡邊地域総務課長補佐

本日は、お忙しい中お集まりいただき、ありがとうございます。定刻になりましたので令和5年度第4回江南区自治協議会を開催させていただきます。

当会議につきましては公開することとし、記録作成のため録音及び撮影をさせていただきますのでご承知おきください。

資料の確認をお願いします。

(資料確認)

### ○渡邊地域総務課長補佐

本日の会議について、齋藤委員、伊藤委員から欠席のご報告をいただいております。

## 2. 会長あいさつ

### ○渡邊地域総務課長補佐

それでは、開会に伴いまして、はじめに、中野会長からご挨拶お願いいたします。

(会長あいさつ)

### ○渡邊地域総務課長補佐

次に議題に入りますが、ここからの進行は中野会長にお願いいたします。

## 3. 議題

### (1) 令和6年度 特色ある区づくり予算等について

#### ○中野会長

それでは、次第に沿って進めていきます。ご意見のある方は挙手のうえ、簡潔明りょうにお願いいたします。

はじめに (1) 令和 6 年度特色ある区づくり予算等について、江南区地域総務課より説明をお願いいたします。

### ○渡邊地域総務課長補佐

地域総務課です。それでは、令和 6 年度特色ある区づくり予算等について説明いたします。

お手元の資料 1-1 をご覧ください。本市では、区役所を市政のメインステージとして位置づけ、区が持つ権限や財源の強化を図ってきましたが、今年度予算より区づくり予算の枠組みが変更になりましたので、その点も踏まえまして、説明させていただきます。

はじめに、特色ある区づくり予算についてです。特色ある区づくり予算は、区役所企画事業と区自治協議会提案事業の二つに分かれています。

まず、一つ目の区役所企画事業については、区独自の課題解決に向けた取り組みや、伝統、文化など区が持つ魅力や特性を生かした取り組みなどを行います。米印記載のとおり、健康福祉、子育て、防災、安心・安全分野に関する取り組みは対象外となっています。自治協議会の関与としましては、区役所が事業を企画立案するに当たり、地域意見を反映させる意見反映型となっています。その隣、二つ目の区自治協議会提案事業については、区自治協議会が提案する、地域課題の解決に必要となる新たな事業や既存の取り組みとの連携を図る事業となります。二つ目の米印記載のとおり、区役所企画事業と異なり、例外的にほかの区にも生じえる課題も可能となっています。

自治協議会の関与としましては、自治協議会が区関係課との連携や地域コミュニティ協議会、各種団体などと協働により主体的に取り組む提案型となっています。

予算の限度額につきましては、今年度、区役所企画事業で 2,400 万円、区自治協議会提案事業 500 万円の合計額 2,900 万円ですが、来年度についても規模的に同額を予定しています。なお、財政状況によって、予算編成の過程で変更になることもありますので、その点はご了承ください。また、区役所企画事業と自治協議会提案事業の金額の内訳は、各区の実情に合わせて配分を変えることができることを申し添えさせていただきます。

次に、その隣の区長提案事業についてです。特色ある区づくり予算などで予算化が難しいもので、特に力を入れて進める必要がある事業を対象に、今年度予算から新たにできた予算の枠組みです。

その隣、その他の欄をご覧ください。令和5年度予算より、健康福祉、子育て、防災、安心・安全の分野については、区によってサービス水準が異なることは望ましくないという理由により区役所企画事業の対象外となりましたが、本庁との協議が整うまでの間、暫定的に予算要求を行う枠組みが設けられています。区長提案事業やその他、健康福祉、子育てなどの取組みについても、特色ある区づくり予算と併せて自治協議会で適宜、報告させていただく予定です。

続きまして、資料1-2、A4縦書きの資料をご覧ください。令和6年度特色ある区づくり予算の編成スケジュールについてです。本日7月27日の協議会において、令和6年度特色ある区づくり予算制度概要について説明させていただきました。来月8月24日の自治協議会において、今年度の区役所企画事業の実施状況についてご報告させていただきます。また、部会においては、令和6年度の区役所企画事業について、各部会で所管する事業を中心に提案やご意見を検討していただくとともに、委員個人からも提案、意見募集を行いますので、事務局へ提出をいただきます。

9月の自治協議会では、本会議の前に部会を開催し、部会の意見をとりまとめたいただき、その後の本会議で各部会から検討状況を報告していただきます。10月の自治協議会で各部会から提案、意見を発表していただき、事務局が対応案を整理しまして、11月の自治協議会で提案、意見に対する対応案を説明いたします。その後、事業及び予算案を調整しまして、12月の自治協議会で特色ある区づくり予算に係る事業に関する意見聴取を行う予定としております。

なお、自治協議会提案事業については、区役所企画事業との連携を図っていくことから、区が実施すべき部分、自治協議会が取り組める部分を整理しながら事業を検討いただきたいと思います。

来年度の予算編成に向け、各部会で議論していただき、本会議で提案、発表するという流れになりますが、事業効果が高まるよう、活発な意見交換をお願いしたいと思っております。

#### ○中野会長

このことについて、ご質問等がありますか。

#### ○上村委員

曾野木地区コミュニティ協議会の上村です。よろしく申し上げます。

何度か私も自治協議会の流れは毎年度ご説明いただいているのですが、毎年度難しいなと感じるのは、各委員提案意見募集というところです。各地区で生活していたり、それぞれの思いもあるのですが、冷静にどうか、客観的に江南区を見る指標がないので、例えば、人口動勢だとか、各地区の保健的な、こういう障がい者が多いよだとか、そういった一般的、客観的な資料を見せていただいていると、もう少しいろいろな考えがまとめやすいのかなと感じていましたので、ご検討いただければと思います。

#### ○渡邊地域総務課長補佐

今の区の現状についての客観的なデータがないと、なかなか次の新たな事業の組み立てもできないというご意見だと思います。各部会の中でそういったご要望があれば、できるものについては揃えて整えていきたいと思っていますので、遠慮なくお申し付けくださればと思います。よろしく願います。

#### ○中野会長

ほかにご意見、ご質問はありませんか。

なければ、次の次第4の報告に移ります。

### 4. 報告

#### (1) 江南区自治協議会各部会の報告について

##### ○中野会長

(1) 各部会の報告について、各部長からご報告をお願いいたします。

まず、まちづくり部会の田村部会長、お願いいたします。

##### ○田村委員

まちづくり部会です。説明させていただきます。

まちづくり部会では両川のマップを作るということで、前回につきまして、事務局のほうで両川の歴史の60ページくらいの冊子と、それから、スポットになりそうな視点の芽を出していただいて、みんなで意見交換したということです。両川地区として核になるのは酒屋になるということなのですが、ほかの割野とか嘉瀬とか和舞のそれぞれの地区をいろいろ意見交換していただいたということです。

主な意見としては、陣屋跡、これは会津藩の陣屋の跡ですが、私も冊子を読んで気づいたのですが、瓢湖に行く途中に水原代官所跡というもの

があるのは皆さん分かりますと思いますが、そこから戊辰戦争の1年くらい前に水原から酒屋のほうに会津藩の陣屋が移ってきたということだそうでもあります。実際、戊辰戦争で1年くらいしかなかったということですが、あんなところとつながりがあるのかなと思っております。

それから、和田切れ、これは曾野木でも横越でも和田切れとか石碑がありましたけれども、そういったものを当てて見ていこうかということです。あと、和田の信濃川の堤防から見る夕日が非常に絶景スポットであるということですので、写真があったのですが、私はまだ見たことがないので、そこから見る夜景の角田山が非常に絶景だということだそうです。

それから、両川地区は舟運が盛んでしたけれども、昔、河川敷に住宅地があったということで、実際、今、両川中学校の前身の中学も堤防の内側にあるのだということです。その辺についても変わったところだと思います。その地区の特色があるのではないかとということです。

それから、マップを作成するうえで、子どもたちにも興味を持ってもらえるような構成にしたほうがいいよねということでサイクリングロードということで、建設課のほうでやっていた釣り場というものもありますので、そういう情報も提供していくということにしました。

それから、まち歩きの日程ですが、まち歩き部会で、9月22日の13時から、今月、来月くらいで見る地点を決めまして、マイクロバスを借りてまちづくり部会のメンバーで実施します。私からは以上です。

#### ○中野会長

次に、安心安全部会の石澤部会長、お願いいたします。

#### ○石澤委員

第3回安心安全部会の会議概要を報告いたします。

事務局より第2回安心安全部会の意見交換の振り返りと、過去10年間の事業についての説明がありました。その後、第2回の内容と過去の事業を踏まえて、課題について意見交換を行い、防災、防犯、子育て、高齢者問題などの幅広い意見があり、活発な議論となりました。

第4回では、防災、子育て、高齢者のテーマの中から、各委員が具体的な事業概要を提案することといたしました。

#### ○中野会長

次に、環境・教育部会の渡邊部会長、お願いいたします。

## ○渡邊委員

よろしくお願ひいたします。第3回環境・教育部会について、ご報告いたします。

はじめに、部会として解決したい、日ごろ感じている課題などについて意見交換を行いました。これまで課題として上がった教員の多忙化、学校ボランティアの不足については、教育委員会や関係機関へ機会をとらえて課題認識を伝えていくことといたしました。キャリア教育の充実については、お仕事体験ができるイベントや、区内には工場が多数立地しているので、その見学等を検討してはどうか。花がたくさんあるすてきなまちにするための事業、活動してはどうかといった活発な意見交換がなされました。

最終的には、これまで実施してきたスポGOMI大会は、子どもから高齢者まで参加し、まちをきれいにすることができるので、引き続き実施してはどうかといった意見が出され、10月、11月に亀田西中学校区エリアで実施を検討することといたしました。

なお、これまで意見が出された課題などについて意見交換を行い、別の取組実施についてはスポGOMI大会の開催のほかに実施を検討していくこととしています。

## ○中野会長

続いて、広報紙発行特別部会の上村部会長、お願ひいたします。

## ○上村委員

8月25日火曜日に開催しました第2回広報紙発行特別部会について報告します。

今回は、事務局が作成した紙面をもとに構成を行いました。第9期がスタートして初めての自治協議会通信ということで、自治協議会の役割についての特集号といたしました。また、魅力スポット探訪と題し、自治協議会委員が江南区の魅力を紹介する記事も作成しています。

今回の、曾野木地区で農家持ち寄り市場採彩を経営している坂井ファームクリエイイトと障がい者の雇用支援を行っているあおぞらポコレーション連携について取材し、紙面にまとめました。このコーナーは、1月発行の自治協議会通信にも掲載し、江南区のさまざまな流行を取り上げていく予定です。委員の皆様からも素敵なスポット、取組みがありましたら、ぜひ、ご紹介願ひいます。

今回の記事は、8月6日発行の区だより1面に載りますので、ぜひ、ご覧ください。

**○中野会長**

このことについて、ご質問はありませんか。

すみません、私から。まちづくり部会で、まち歩きの日程が9月22日1時から両川地区で実施することになっておりますけれども、これはほかの部会のメンバーの方も参加可能ですか。

**○田村委員**

マイクロバスは事務局のほうで用意するという事なので、どうでしょうか。

事務局が、少し難しいようだという。

**○中野会長**

一応、まちづくり部会のメンバーだけということでしょうか。

**○田村委員**

はい。

**○中野会長**

分かりました。ありがとうございます。

ほかにご質問等はありませんか。

なければ、議題の報告については以上になりますが、全体を通して何かありませんか。

特にないようですけれども、コミュニティ協議会、それぞれの各団体などで予定している行事等あれば、この場で皆様にお伝えいただければと思います。何かそういった各地区でのイベントや取組みがあったら、ぜひ、ご紹介いただきたいと思いますけれども、何かありませんか。皆さんご存じのとおり8月はかめだ祭りもありますけれども、そういったところで何か、ぜひというようなお話とかあれば、していただけると。いかがでしょうか。

**○石井委員**

石井です。

7月29日、もう差し迫っているのですけれども、今週の土曜日午後3時から、亀田地区コミュニティセンターでコミセンコンサートということで毎年やっているのですけれども、中林さん、ピアノとか朗読とかそういうものを入りまして、音楽というか、バイオリンということでコンサートを開きます。

3時から予定しておりますので、当日来ていただければ大丈夫ですので、事前予約はありませんから、もし興味がある方は要らしてください。

○中野会長

無料ですか。

○石井委員

もちろん無料です。

○岡野委員

各委員の提案意見募集ということで、先ほど上村委員から少しお話があったのですが、私も初めてなので、過去にどのような意見などがあったのかなと、提案で。少し参考までにそのようなものがあればと思います。

○中野会長

それぞれが部会から。

○岡野委員

部会からなのか、全体を、他の部会のものも参考になるのかどうか分かりませんが、これはそれぞれの部会特有の意見というか、まちづくりならまちづくりに関する提案ということになるわけですか。

○中野会長

それは区づくり予算に関してのということですか。区の提案事業もあれば自治協議会の提案事業もあって、今、岡野委員がお聞きになりたいのは、自治協議会の各部会の提案をお聞きしたいということによろしいのですか。

○岡野委員

各委員が提案するという具合になっているので、各個人が提案するということだと思うのですが、それは。

○中野会長

それぞれが意見を持ち寄って、8月24日の会議のときに提案するということなので、これを皆さん、同時に聞かれたので、8月の自治協議会のときにそれぞれが考えてきて提案することになると思います。

○岡野委員

その提案の内容はそれぞれ所属している部会に限定したものなのか、あるいは別のものでもいいのか。前の具体的な提案、どんなことをしているのかという。

○中野会長

部会以外の提案でもいいのかということですか。

○岡野委員

そういう、過去の、こんなのを提案していましたよというようなものがあれば。

○中野会長

過去の提案があれば聞きたいという。

○岡野委員

二つになるわけです。

○中野会長

分かりました。

地域総務課からお願いします。

○石橋地域総務課係長

具体的には、次の部会のときに過去の状況をご報告したいと思うのですが、自分の部会以外でもその提案はできますので、部会の所管以外の部分についてもご意見を言うことはできます。その意見の中で、核としてできるものを検討しながら事業を組んでいるところです。次回の本会議のときに、実際にどういうものが出たかとか、そういうものについてお示ししたいと思っております。

○小野委員

あまりとんとんと話が進んだので。酒屋町商工会、第2号委員の小野です。

一昨日に HARD OFF ECO スタジアム新潟で高校野球の決勝があったと思うのですが、東京学館新潟高等学校が初出場ということで、たまたま私も両川地区にある両川スポーツ少年団OBの佐藤君がキャプテンで、1番バッターで大活躍されていました。これが実は新型コロナウイルス感染症で1回、独自大会になったことが、3大会前にあったわけですが、そのときのエースピッチャーも両川スポーツ少年団出身で、その次の大会も両川の子どもがまたスターティングメンバーで、これは4年連続決勝でスタメンを出しているということで、非常に地元は喜んでおります。また、東京学館新潟高校は曾野木、すぐそこなので、私どもの卒業生も多くいまして、また地域を挙げて、明るい話題ができたなと思っております。今度また抽選に、立派な、8月、抽選になって本大会あるかと思っておりますけれども、江南区から全国で活躍する選手が出ればということで認識していただきまして、応援し

ていただきますと幸いです。

#### ○田村委員

亀田商工会議所の田村です。

会長が言われたように、来月、8月25、26日とかめだ祭りが実施されます。それで、26日の大岩万燈押し合いのときに、今年、初めてなのですが、横越、両川、曾野木、それから大江山の会長だけですけれども、会長を大岩万燈のところに招待させていただいております。昨日くらいに文書を出しましたので、もう一日二日で届くと思いますけれども、参加してそれぞれの地域を知ること大事だと思いますので、ぜひ、みんなというか、商工会長から紹介いただければと思います。

#### ○中野会長

ほかに、ぜひ、知ってもらいたいようなイベント告知等ありましたら。

よろしいでしょうか。それぞれの地区でいろいろなイベントが夏にはあります。夏、それから秋にかけてのイベントが増えると思いますけれども、自分の地域以外でどういうイベントがされているのか、ぜひ、お時間があればそれぞれの場所以外のところの祭りも見に行っていたいただければと思っています。雰囲気とか、あと、人数もどのくらい行っているのかとか、やはり、行ってみないと分からないことも多いと思いますので、もし、それぞれの興味のあるところに、お時間があれば参加して見ていただけたらと思います。

ほかに、なければ、次の次第5、連絡事項・その他に入ります。事務局、よろしく願いいたします。

### 5. 連絡事項・その他

#### ○渡邊地域総務課長補佐

事務局より、何点か連絡させていただきます。

はじめに、亀田の郷の縞だよりについて、産業振興課よりお願いします。

#### ○塚本産業振興課長

産業振興課長の塚本です。今回、第5号が出されました。表紙は上村委員でありまして、特集が、江南区を代表いたします企業である亀田製菓、それから石本酒造の特集記事で、裏面の「先覚に聴く」のコーナーでは、元自治協議会の会長でいらっしゃる豊岡さんからご協力いただきました。区内、区外にも設置させていただいておりますが、知り合いの方に配りたいという方

がいらっしゃれば、ご要望いただければお渡しいたします。

それから、そろそろ表紙のモデル候補も私ども、枯渇してまいりまして、ぜひ、自治協議会委員の方から、表紙でもけっこうですし、裏面の部分を含めてですが、自薦他薦は問いませんので、モデルにご協力を賜りたいと思います。よろしくお願ひいたします。

#### ○渡邊地域総務課長補佐

続きまして、いい汗いい食江南健幸ライドについて、建設課よりお願ひいたします。

#### ○落合建設課長

建設課長の落合です。

特色ある区づくり事業として計画しております、建設課が関係しております江南健幸ライド、サイクリングイベントのご案内です。皆さんにチラシをお配りしておりますけれども、日時は9月10日日曜日になります。ロングコースとショートコースを用意しております、ロングコースが42キロ、ショートコースが16キロのそれぞれのコースを、チラシを開いていただくとコースが載っておりますけれども、区役所をスタートしまして小阿賀野川沿い、阿賀野川沿いなどのサイクリングロードを通るコースになっております。途中、休憩ポイントでは飲み物とかフルーツ、地元の食べ物を味わってもらえるように予定しております。

募集人数はロングコースが160人、ショートコースが40人、合わせて200人を募集いたします。スタートは10人から15人ずつのグループになってもらって、5分間隔でスタートしてもらいます。自転車の会の方々に先導、後方でサポートをお願いしまして、安全に走行できるように考えております。

募集期間は7月28日から8月31日まで、江南区民につきましては先行受付を7月24日から開始しております。区だより、区のホームページ、フェイスブック、各公共施設等に置いてあるこのチラシから参加申込していただくことにしております。

それから、はじまる前にご指摘いただきましたが、コースマップの小阿賀野川河川公園の酒屋広場の少し上のほうにタケチャンラーメンと書いてあるのですけれども、これは今年もうなくなったということですので、チラシをたくさん作っておりますけれども、修正可能かどうか試みたいと思います。

ご興味のある方、ぜひ、参加していただければと思いますので、よろしく

お願いいたします。

#### ○渡邊地域総務課長補佐

続きまして、自転車のヘルメット着用について、区民生活課よりお願いいたします。

#### ○浅間区民生活課長

こちらのヘルメットをつけながら二人の方が自転車を運転しているイラストが描いてあるチラシをご覧ください。自転車に関することです。ここに記載されていますとおり、令和5年4月1日から自転車を運転するすべての方はヘルメットを着用することが努力義務となりました。新潟市の着用の数字はないのですけれども、県の数字で、5月の時点で着用率は9.2パーセント、約1割となっております。現在行われています夏の交通安全運動など、機会をとらえて関係者の皆様とともに啓発に取り組んでいるところです。ヘルメットを着用して頭部を守ることで、自転車事故による被害を軽減することができます。皆様もヘルメットの着用、どうぞよろしくお願いいたします。

#### ○渡邊地域総務課長補佐

続きまして、新潟市区自治協議会全体委員研修会についてです。本日の会の事前送付資料に、研修会の出欠について同封させていただきました。まだ事務局へ提出していない委員におかれましては、お手数ですが、本日の部会終了までに地域総務課職員まで提出をお願いいたします。

最後になります。部会の開催についてご連絡いたします。このあと、本会議終了後に第4回の部会を開催いたします。まちづくり部会委員の皆様は入札室、環境・教育部会の皆様は301会議室、安心安全部会につきましてはこの会場でお願いいたします。お手数ですが、移動の際はご自分の名立をお持ちになって移動をお願いします。

## 6. 閉会

#### ○石井副会長

本日本日予定されておりました議事はこれで終了いたしましたので、閉会いたします。

次回、令和5年度5回目の自治協議会は8月24日木曜日午後1時半からの開催となります。会場は、江南区役所3階302会議室となりますので、よろしくお願いいたします。お疲れさまでした。

以上